

Santander, 1 mes... 8 rs.  
 trimestre... 21 »  
 Provincias, 3 meses... 22 »  
 Ultramar 6 meses... 104 »  
 Extranjero, 6 meses... 104 »  
 Números sueltos, 2 cuartos.

# LA VOZ MONTAÑESA

Diario político, de noticias y comercial.

San Francisco, 30, principal  
 Se admiten anuncios y comunicados a precios convencionales.  
 La correspondencia dirijase al Director.

TERCERA ÉPOCA.—AÑO VI.

Santander.—Viernes 8 de Noviembre de 1878.

NÚM. 1219

## Pérdida

Se agradecerá y dará el hallazgo a la persona que entregue en el estanco que hay en el portal de la Diputación provincial un librito de memorias, cuyas señas se darán, y el cual contiene algunos apuntes y papeles que solo pueden interesar a su dueño.

## REUNION DE LOS MODERADOS.

Llama hoy la atención en los círculos políticos la actitud adoptada por los moderados de reunirse en casa del conde de Valmaseda para discutir todo un programa político.

Como no podía menos de suceder y por más que *El Mundo Político* haya manifestado que en la primera reunion hubo perfecto espíritu de unidad, nuestros informes, que tenemos por verídicos, nos participan lo contrario, hasta el punto que dos elevados hombres políticos de dicha comunidad, que no estaban completamente de acuerdo, se hicieron las consideraciones siguientes:

Opinaba el uno por que el partido moderado debía sostener la integridad de sus principios, fundándose en que toda concesion en política ha dado siempre resultados contrarios, y que esta conducta representa más bien un acto de debilidad de parte del que transige, que concluye generalmente por marchar de concesion en concesion hasta llegar a levantar una bandera perfectamente contraria a la que enarbolaron en todas ocasiones con los mejores auspicios, y por último que sacrificar uno siquiera de sus más fundamentales preceptos, es tanto como confesar a la faz del mundo que han perdido la fé que tenían en los mismos, cosa que no harán sus amigos aunque tengan que retirarse a la vida privada.

Era de parecer el otro que, de no renunciar al planteamiento de sus doctrinas desde las regiones del poder, creía indispensable ser tolerantes para dar al espíritu que predomina lo que en buena lógica no se le puede negar, si es que no se pretende que un partido tan respetable se condene a vivir eternamente fuera del turno legal.

Opinaba por que es necesario pagar al espíritu de la época el tributo que todas las parcialidades políticas han satisfecho, cada cual en la medida que podía ó debía hacerlo, añadiendo que el partido moderado histórico debe sacrificar algo para salvar la mayor parte de su credo político: que hay que reconocer que la integridad del mismo no puede ser aceptada de ninguna manera, porque las corrientes modernas la rechazan, y hay que dar al tiempo lo que es suyo.

Esta conversacion han tenido las dos personas a quienes nos referimos, luego ya ven nuestros lectores si la unidad de miras de que nos habla *El Mundo Político* reinó entre todos los asistentes a la memorable reunion.

Verdad es que los temas de disidencia se callaron por

Queda, por tanto, aclarado lo extemporáneo de la reunion, y explicado el por qué de las concesiones.

¿Empezará con este partido otra serie de promesas como las que se hicieron a los constitucionales, hasta colocarla, como a estos, por más que esa por diferente causa, en actitud poco favorable a sus aspiraciones políticas?

Es muy posible, y si no el tiempo se encargará de aclararlo.

## LOS PAQUETES TRASATLÁNTICOS

EN LA EXPOSICION.

Al entrar en la sexagésima séptima clase por la puerta que hace frente al puente de Jena, se encuentra a la izquierda, frente por frente a la máquina del guarda costas acorazado *Tonnant*, la exposicion de la compañía general trasatlántica. Se compone de dos partes:

De los modelos pequeños y de los planos donde está representada, en un corte longitudinal, la distribucion del buque. Estos modelos, de unos dos metros de largo, son los tipos de los paquetes de la línea de New-York y de las Antillas, de un acabado maravilloso que da a los visitantes una idea exacta de las formas elegantes de estos vapores, y les hace conocer todas las instalaciones que se encuentran sobre y bajo cubierta.

La compañía general trasatlántica no quiso limitar a esto su exposicion; quiso iniciar a todo el mundo en la vida íntima del pasajero. Gracias a este corte longitudinal, los visitantes de la Exposicion pueden pasearse por todas partes, por las bodegas de las mercancías, por la máquina, por las habitaciones de los pasajeros del entrepuente, por los espléndidos salones de los pasajeros de primera. Tubos, bombas, grifos, instalaciones de todas clases, nada ha sido olvidado. Este plano es la reproduccion exacta de las distribuciones del paquete. Hé aquí, por lo demás, la descripcion de la *France*, que tiene las mismas dimensiones que el *Labrador* y el *América*, destinados a la línea de los Estados- Unidos.

El paquete *France*, de 123'35 metros de eslora, de 13'40 metros de manga, tiene un calado en carga de 7'305 metros; su desplazamiento es de 7.715 toneladas. El buque pesa 3.800 toneladas; la máquina y las calderas 690; el carbon 1.200; la carga 2.025; el tonelaje neto es de 3.033'14 toneladas.

La máquina es de pilon con cilindros superpuestos y expansion separada; navega a la presión de 4 atmósferas; en los ensayos con media carga la velocidad ha sido de 14'54 millas; en servicio tiene un andar de 12'3 millas; el número de dormitorios del entrepuente es de 420 y cuenta con 230 camarotes para los pasajeros de primera clase.

La *France* está dividida en su puntal en cinco grandes compartimientos; las bodegas para mercancías, el sollado, el entrepuente, la cubierta principal y el spardeck.

Estos compartimientos están separados verticalmente por nueve mamparos a prueba de agua. La circulacion no está permitida sino por puertas que se cierran instantáneamente y se abren por medio de aparato mecánico. Estos mamparos están dispuestos del modo siguiente:

El primer mamparo, llamado de abordaje, separa la bodega de proa del puesto de la tripulacion y llega hasta el spardeck; el segundo, que separa las dos bodegas de proa, llega hasta la cubierta.

El tercero separa la segunda bodega de proa del departamento del primer grupo de las calderas y termina en la cubierta; el cuarto divide los departamentos de los dos grupos de calderas y termina en el sollado.

El quinto mamparo, que divide los grupos de las calderas de la máquina, llega hasta la cubierta principal.

En la popa se encuentran dos bodegas idénticas a las de proa; el sexto mamparo, por consiguiente, divide la máquina de la segunda bodega de popa; el séptimo separa las dos bodegas; los dos llegan hasta la cubierta.

El octavo mamparo se encuentra entre la primera bodega y el resal y llega igualmente a la cubierta; en fin, el noveno sostiene la caja de estopas del árbol del hélice y sube hasta el spardeck.

La bodega y los sollados están destinados a la estiva de las mercancías; entre el segundo y tercer compartimiento de la misma se encuentran la máquina y las calderas separadas por grandes carboneras transversales; un túnel, cerrado por puertas de colisa, pone en comu-

nicacion la máquina con los grupos de calderas.

Los medios de achicar son de los más poderosos; completan la seguridad dada por los mamparos a prueba de agua. Las bombas se dividen en dos categorías: las que se mueven por vapor y las de mano.

En las bombas de vapor se encuentra una bomba centrífuga, colocada cerca del mamparo de la carbonera puesta entre los dos grupos de calderas; achica 200 toneladas por hora.

Dos bombas de la máquina aspiran en un colector especial y achican 81 toneladas por hora.

Tres aparatos llamados *Borrillas vapor*: uno en la máquina y los otros dos cerca del grupo de las calderas: son tres bombas que aspiran en un colector especial y achican 79 toneladas por hora.

Tres inyectores, uno en la máquina y dos en el guarda calor, aspiran directamente de la bodega.

En las bombas de mano, cinco de balancin achican directamente de los compartimientos de la bodega.

Tres bombas de las llamadas de *Dawnton*, funcionan con ayuda de cigüeñas; la primera está a estribor, la segunda también y cerca del alojamiento del capitán, la tercera a babor, cerca del mamparo; estas tres bombas extraen el agua de las bodegas de las mercancías.

Además de la máquina motora, la *France* posee máquinas auxiliares destinadas a facilitar las maniobras, las operaciones de carga y descarga, pudiendo igualmente ser utilizadas para el achicamiento en caso de vía de agua ó de incendio.

El molinete para la maniobra de las anclas situado en la cubierta, está movido por vapor. Tiene también cuatro cigüeñas de vapor para el servicio de cada una de las bodegas de mercancías, y una quinta, sirve durante la navegacion para izar las cenizas de la máquina.

Dos aparatos *mauchlay* alimentan las calderas y pueden ser utilizados al achicamiento de las bodegas para lavar el puente y servir en caso de incendio.

Una máquina gran caballo vapor del *Cruzot*, está empleado en achicar las bodegas.

Una bomba rotativa del sistema *gvoigne*, movida por la barra de conexion de una máquina horizontal y tres inyectores además, están consagrados a la extraccion del agua.

A estas máquinas auxiliares, es necesario aun añadir dos bombas de circulacion rotativas para el condensador del aparato motor, una maquina horizontal transmitiendo el movimiento al tornillo sin fin del virador.

Un aparato vertical de vapor está destinado a alimentar la caldera pequeña.

Si se dejan las bodegas y el sollado para recorrer el entrepuente, se encuentran desde la popa los camarotes de los pasajeros de 2.ª clase; las cuerdas para el transporte de los caballos; los alojamientos de los emigrantes y pasajeros de 3.ª clase; compartimientos especiales para las mujeres, segun la clase de su pasaje.

En la proa está el alojamiento de la tripulacion, que se prolonga hasta la cubierta, en la cual se encuentran los salones y el comedor de los pasajeros de 1.ª clase. Es naturalmente la parte más lujosa del paquete: un inmenso corredor parte de los salones de popa; a su derecha é izquierda están los camarotes de los pasajeros. En la cubierta están el alojamiento del médico, la repostería, la cámara de los oficiales, las salas de baños, la peluquería, el jefe del servicio doméstico, la nevera, la panadería, la carnicería. Puede decirse que la cubierta es un hotel espléndido, donde el arquitecto ha tenido la habilidad de colocar a mano del pasajero todo lo que puede serle útil y agradable, al par de lo que puede asegurarle a bordo una vida confortable.

El golpe de vista más curioso y más pintoresco del buque es el del spardeck (cubierta construida sobre las batayolas); vista desde el puente del oficial de guardia, es una confusion de cuerdas de la maniobra, de escotillas, de lumbreras; de todo género de instalaciones las más diversas; es un bosque de mangueras de ventilaciones que envían a todos los departamentos del buque, y especialmente a la máquina, el aire que por ellas se precipita cuando el buque está en marcha.

Detrás se ven las cañas de tornillo y de guardines del timon; despues vienen el cuarto de fumar y la escalera de las primeras cámaras; la bajada que conduce a las segundas; dos grandes almacenes de agua provistos de llaves

y de tubos para alimentar la repostería; cuartos de baños; las cocinas; una escotilla de carga; la lumbrera de la máquina; el guarda calor; la caldera de las cábricas, la cual mueve una bomba que puede levantar 300 toneladas por hora; la cámara del capitán; la gran lumbrera; la escalera de los emigrantes; el palo de trinquete con su farol eléctrico; una lumbrera sirviendo de escotilla de carga; el molinete y su máquina.

Debajo del puente del oficial de guardia está la cámara del capitán; un tubo acústico le pone en comunicacion constante con el oficial de guardia. Este tiene cerca de sí tres aparatos eléctricos: uno para el timonel, lleva un axiómetro que indica el ángulo de la caña del timon con el eje del buque; el otro, transmite sus órdenes a la máquina; el tercero es un cuadrante repetidor, que da todos los movimientos de la máquina. El timonel gobierna con una precision notable por medio del aparato *Duclos*.

Para señalar su presencia durante la noche, el paquete tiene sus luces de situacion y su alumbrado eléctrico del palo de trinquete. En tiempo de niebla, el oficial de guardia se sirve del pito de la máquina y de una trompeta de niebla, especie de cono, donde se introduce un chorro de vapor de las calderas; basta un ligero movimiento para levantar la válvula, que deja escapar el vapor por el gran diámetro del cono; entorces se produce un sonido que se oye de muy lejos y cuyas notas pueden combinarse con las del pito para señalar el rumbo que se sigue.

Nada se ha olvidado; todo cuanto el génio del hombre ha creado para hacer una travesía tan segura como rápida, se ha puesto a bordo. Es imposible no experimentar un sentimiento de admiracion al visitar estos gigantes del mar, que van al través del Océano, llevando a las regiones lejanas los productos del suelo y de la industria.

Camille Doré.

## Ecos políticos.

Dice un periódico ministerial que el ministro de Hacienda cuenta con recursos suficientes para pagar el cupon que vencerá en 31 de Diciembre próximo, y agrega que *nada hay que temer por este lado*.

Más vale así, porque de este modo se sostendrá la cotizacion de los valores públicos, si bien en cambio los demás acreedores del Estado sufrirán las consecuencias, si es que no se muere de hambre.

Bien por el sistema de administracion del señor Orovio.

Haciendo *pendant* con el suelto anterior, encontramos el siguiente en *La Mañana*:

«Nuestros vaticinios respecto a qué ocurriría en Puerto-Rico, como consecuencia de las reformas económicas llevadas a cabo en aquella Isla, desgraciadamente se han realizado.

Segun las noticias últimamente recibidas, el estado del Tesoro de aquella Antilla era tan crítico y angustioso, que no podía satisfacer créditos tan sagrados como la indemnizacion de esclavos y los haberes de las clases pasivas y otros igualmente dignos de atencion.»

*El Mundo Político* pone por comentario:

«¿A qué estado vamos a llegar, ó mejor dicho, en qué estado nos encontramos, gracias a la política y a la administracion de los conciliadores?»

«Y aun hay quien ambicione una herencia tan funesta!

«Y aun hay quien pierde el sueño y suspira por la poltrona!

Todos los partidos, al ver como anda la cosa, parodiando a D. Luis Mejía, deberían exclamar:

El poder llegó hasta ti;  
 Mas visto lo que ha pasado,  
 Imposible lo has dejado,  
 A lo menos para mí.»

Ha llamado la atención en los círculos políticos de Madrid el que presidiera el Sr. Cánovas del Castillo las honras que se han celebrado por el alma del primer duque de Tetuan, y que el duque de la Torre y muchos constitucionales y centralistas no pasaran, al terminar el acto, por delante de la presidencia, y se dirigieran todos a ver el mausoleo del finado.

El hecho se ha comentado mucho, y parece que ha disgustado al Sr. Cánovas y a sus compañeros de gabinete.

Ya se habla del pase del Sr. Calderon Collantes a la presidencia del Tribunal Supremo y entrada en el ministerio del Sr. Bugallal. Aunque el azar ha preparado la combina-

cion, casi, casi apostaríamos á que el diputado gallego no logra su soñada cartera.

Verdad es que sería cuanto hay que ver, pero lo veremos.

### Noticias.

Con motivo del servicio de transporte por carros que habían organizado los fabricantes de harinas de Búrgos, con destino á Santander, á consecuencia de las elevadas tarifas recientemente establecidas por la compañía del Norte, comprendiendo esta sus verdaderos intereses, ha rebajado 20 reales en tonelada, para no verse privada de esos arrastres.

Hemos recibido el primer número de una elegante y útil publicación titulada *La Ilustración de los niños*, que contiene bellísimos trabajos de reputados escritores y grabados debidos al lápiz de notables artistas.

Es un periódico ameno y al mismo tiempo instructivo que recomendamos á los padres de familia, en la seguridad de que ha de despertar en sus hijos la afición á la lectura, proporcionándoles al mismo tiempo provechosa enseñanza.

Se publica dos veces al mes y cuesta 7 pesetas cincuenta céntimos el trimestre en provincias. La administración en Madrid, Madera, 9, bajo.

*El Museo de los niños* es otro periódico quincenal que ha empezado á ver la luz pública en Madrid.

Redactado por notables escritores y amenizado con láminas y caricaturas intercaladas en el texto, ofrece gran interés para los niños, que al par de materias muy instructivas encontrarán en dicho periódico una provechosa distracción.

También se lo recomendamos á los padres de familia, muy convencidos de la utilidad que reportará á sus hijos la agradable lectura que contiene.

Se suscribe en Madrid, calle de Leganitos, 39, 2.º, á 3 pesetas trimestre y 2 reales el número suelto.

*La Gaceta de Cataluña*, que viene distinguiéndose en la tarea de suministrar detalles minuciosos acerca del regicida Juan Oliva Moncusí, publica una carta de su corresponsal de Madrid, ampliándole considerablemente; pero dice tales cosas referentes á los apuntes que dice se encontraron en el libro de memorias del reo, que no queremos reproducirlas porque desde luego se nota el carácter novelesco que revisten, por más que se atribuyera al extravío mental del desgraciado Oliva. Es un tejido de extravagancias y de inverosimilitudes que no merece la pena de que lo conozcan nuestros lectores.

Pero lo que tomamos de dicha carta, porque nos parece interesante, es lo que sigue á la enumeración de las referidas notas.

Hé aquí lo que dice el corresponsal del periódico barcelonés:

«Lo que sí es cierto y tengo entendido que figura en autos es la nota enviada por su familia, de conformidad con lo que dijo *La Gaceta de Cataluña* y fué reproducido por todos los demás periódicos de España. La familia ha creído muchas veces que no tenía la cabeza sana, que su carácter era indómito y sombrío y que había tratado de suicidarse en dos ó tres ocasiones.

Las declaraciones del reo han sido atroces: todo cuanto puede un procesado decir para perderse lo ha dicho y repetido sin exajeraciones, sin baladronadas, con una sencillez y una sangre fría que espantaba á los que le oían. En dos horas que conferenció el defensor con él no pudo sacarle ni una palabra, ni una confesión que atenuara su suerte. El se encierra en decir que cuando lo hizo estaba resuelto á todo y que creyó que lo matarían en la calle. Habla de su premeditación, contando cuanto han dicho *La Liberté* y *El Figaro* sobre su intentona fracasada en Tarragona, y para probar que es un excelente tirador pide que pongan una docena de vasos muy próximos unos á otros y que romperá el que le designen sin tocar á los del lado.

Un incidente curioso es su respuesta sobre la desaparición de la pistola. Cuando le han preguntado que cómo se explica que no parezca el cuerpo del delito, ha exclamado:—¿Y quién había de pensar que en Madrid hubiera tanto ladrón? Si lo sé, después del tiro me la guardo en el bolsillo.

Entre las personas que declaran haberle visto tirar, hay una señora de un teniente coronel. Después de su declaración pidieron que firmara y, según dijo, no sabía. Hay además la declaración de un cesante que dice haberse hallado tan cerca del criminal que le dió con el codo en el brazo, á lo cual atribuye haberse salvado el rey de una muerte cierta. Coincidencia es esta muy favorable para que ese cesante deje de serlo, porque ó muy grande es su servicio ó muy agudo su ingenio.

El proceso se lleva con tal rapidez, que en una causa como esa que debía ser modelo, llama la atención que se haya acudido al telé-

grafo para los exhortos, cosa que jamás se ha hecho y que no está conforme con los procedimientos. Dícese que si continúan acortando los plazos al abogado, éste se presentará á la vista declarando que no le dejan tiempo para la defensa y alzándose de ello á la Audiencia. No respondo de la exactitud de este último rumor, á pesar de que lo creo muy probable.»

Parece ser que el ayuntamiento desechó en la sesión de antes de ayer la proposición del concejal Sr. Cacho, pidiendo se adquiriesen bombas para el parque de incendios.

El día que desgraciadamente tengamos que lamentar algún siniestro como los que en el año anterior consternaron á este vecindario, los señores concejales que no han hecho bien en desechar la proposición del Sr. Cacho, pues la adquisición de utensilios para los incendios es una de las necesidades á las que no deberían oponerse obstáculos, á fin de que se realizaran inmediatamente.

Sobre la causa de regicidio escribe un colega:

«En la mañana de ayer, el Sr. Jimenez del Cerro presentó un nuevo escrito insistiendo en la interpelación que había interpuesto contra el auto por que se deniega la reforma de la providencia en que se le concedieron veinticuatro horas para formular la defensa del procesado Oliva.

El juez dictó inmediatamente providencia, declarando que no há lugar á admitir la apelación, y disponiendo que se haga saber al letrado defensor no abuse de los términos entorpeciendo la acción de los tribunales.

A las ocho de la noche de ayer espiraba la próroga de veinticuatro horas dada el 4 al defensor de Oliva para presentar el escrito de la defensa. A las nueve y media, el procurador Elías entregaba la causa en el juzgado con un breve escrito, en el cual la defensa de Oliva manifiesta que en el término y próroga que se le han concedido, no le ha sido posible hacer otra cosa que leer los autos; que entrañan estos graves cuestiones de derecho y de procedimiento, para cuyo estudio necesita todo el término de la ley, por lo cual desiste de redactar la defensa, y protesta de indefensión á los efectos oportunos.

Inmediatamente después de recibida la causa con este escrito, el juzgado dictó una nueva providencia, mandando que se entreguen los autos al procurador Elías, por doce horas, y que se apereba al letrado Sr. Jimenez del Cerro para que se presente la defensa en dicho término, en cumplimiento de su deber, sin perjuicio de acordar respecto de él en definitiva lo que fuere de justicia.

La causa ha sido entregada de nuevo al procurador Elías, á las once de la noche de ayer.

El Sr. Jimenez del Cerro, en cumplimiento de lo que disponen los estatutos del Colegio de Abogados, se propone acudir á la Junta de este, á fin de que dicha Junta lo apoye y proteja en el ejercicio de los derechos que la ley concede á la defensa de los procesados.

El recurso de queja interpuesto por el señor Jimenez del Cerro contra el juzgado de Palacio se tramita con rapidez. Evacuado por el juzgado hoy ha pasado ya al fiscal de la Audiencia para su informe.»

A media hora de Valencia han aparecido días pasados, en el término de Carlet, los cadáveres de cuatro individuos que estaban presos en la cárcel del partido y procesados por delitos de distinta índole.

Hace algunas noches asesinaron á un hombre en el sitio conocido por el Cuartelejo, Málaga, habiendo sido presos dos individuos en quienes recaen sospechas de ser los autores de dicho crimen.

En las provincias vascas han empezado, sin novedad, los preparativos de la quinta.

Ayer nombró la diputación provincial al diputado D. Juan José Zorrilla, para que la represente como vocal en la junta de obras del puerto de Santander.

Para las otras representaciones y comisiones fueron nombrados los mismos señores que venían ejerciendo las primeras y formando las segundas.

Los nuevos diputados Sres. Banda y García Obregon, fueron designados para las comisiones de Hacienda y Fomento respectivamente.

La diputación provincial fijó ayer en cuarenta el número de sesiones que celebrará en el presente período.

Debemos á la atención de nuestro estimado amigo D. Emilio Nieto y del Rio, un ejemplar de la obra de que nos ocupábamos ayer por referencia y que se titula *El Camarada de los niños*.

No eran exagerados los elogios que se nos habían hecho de dicha producción. Aunque todavía no hemos tenido tiempo de leerla por entero, nos basta la lectura de algunas composiciones de las que contiene, para afirmar

el buen juicio que ha merecido á otras personas, competentes en la materia.

Felicitemos sinceramente al señor Nieto por esta nueva demostración de su mérito literario y del interés que le inspira la infancia, siendo muy digna su obra de que se adopte en las escuelas, no solo para la lectura, por las máximas morales que la enriquecen, sino también para que los niños trasladen á las planas de escritura las bonitas dedicatorias que contiene, en variedad de metros.

Bien merece, por lo tanto, que recomendemos su adquisición á los padres de familia y á los maestros de primera enseñanza.

El vapor francés *Guadalupe* zarpará del Havre el día 10 del corriente, haciendo escala en este puerto á fin de recoger la correspondencia para la Habana, Santa Cruz de Tenerife y San Thomas.

Así se ha servido comunicárnoslo la administración principal de correos por medio de un volante.

Anoche á última hora hubo necesidad de variar la función anunciada en el teatro, por indisposición repentina de la primera tiple doña Carmen Ruiz, sustituyéndose con las tres zarzuelas en un acto tituladas *El hombre es débil*, *Ni se empieza ni se acaba* y *Por la tremenda*, en todas las cuales se distinguieron la señora Perlá y el señor Carceller, que fueron muy aplaudidos.

También estuvieron muy acertados los señores Bosch y Ripoll, en las obras en que respectivamente tomaron parte.

Está siendo muy favorecido por toda clase de personas el nuevo *Café Imperial*, abierto recientemente en la calle del Medio, esquina á la de la Marina.

La buena calidad de los géneros que en él se sirven, á pesar de lo económico de los precios, y el buen trato que se observa con los parroquianos, hacen que aumente de día en día la concurrencia, que es lo que sucede generalmente en todos los establecimientos donde se procura complacer al público con un esmerado servicio.

Sigan así los dueños del *Café Imperial* y obtendrán provechosos resultados en el ejercicio de su industria.

Hemos recibido una obra de D. José María Herran Valdivielso, titulada *El hombre pez de Liérganes*, dedicada por el autor á D. Antonio Fernandez Castañeda.

No hemos tenido tiempo aun más que para leer á la ligera algunas de sus páginas; pero desde luego podemos manifestar que el libro del Sr. Herran está muy bien escrito, y demuestra la gran copia de datos que le han servido de base para aclarar todo lo concerniente al fenómeno de que se ocupa.

Prometemos examinar el libro más despacio para exponer un juicio más extenso, pues así lo exige el interés que no podemos menos de concederle, aunque no sea más que por la tendencia que en él se nota á desterrar añejas preocupaciones, hijas del fanatismo religioso.

Nos limitamos por hoy á dar las más expresivas gracias á la persona que ha tenido la bondad de remitirnos el nuevo libro del señor Valdivielso.

La imprevista circunstancia de hallarse enfermas las dos tiples de la compañía de zarzuela, señora Ruiz y señorita Lamarca, ha obligado á la empresa á suspender la función que tenía preparada para esta noche, siendo probable que, si para mañana está en disposición de cantar la señora Ruiz, se celebre el beneficio del Sr. Carceller con *El Salto del Pasiego* y el monólogo titulado *El aceite de bellotas*, no habiéndole sido posible á este apreciable tenor cómico ofrecer una obra nueva por las dificultades materiales con que está luchando la empresa, según manifiesta el beneficiado en el prospecto que tiene escrito.

### CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 6 de Noviembre de 1878.

Muy señor mío: Por más que *El Mundo Político* en lo contrario se empeña, difícil ha de serle probar, como intenta hacerlo anoche, que la aceptación por parte del partido moderado histórico, de que es órgano, de la base 11.ª de la Constitución del 76 que se refiere á la tolerancia religiosa, no implica cambio alguno en el modo de ser de esa agrupación política. Lo dije ayer y lo repito hoy que viene robustecida mi opinión con la de varios colegas que se ocupan de tan importante particular; tan trascendental es el paso que dan los moderados históricos que no se comprende se hayan determinado á ello sin esperanzas muy legítimas y muy fundadas.

Insisto en mis trece; aceptada la base 11.ª queda aceptada la integridad de la Constitución y eso es precisamente lo que no conviene á los ministeriales que han de ver en ello un peligro tan serio como permanente. Aunque *El Imparcial* de hoy dice que los constitucionales están haciendo ya la distribución de car-

teras ante la eventualidad de ser poder, yo creo, al contrario, que esos señores pierden terreno á medida que lo van ganando los moderados, y lo pierden por circunstancias que son bien dignas de tenerse en cuenta.

No hay que perder de vista, al discurrir sobre un cambio político que los más consideran inevitable, pero que yo no lo veo abonado todavía, que los progresos de la democracia en Francia son visibles y que el partido constitucional cuenta en su seno con elementos tan heterodoxos que siempre va á ser difícil ya que no imposible conciliarlos. Pues bien; esto de por sí ya es un hecho que, al par que habla desfavorablemente para ellos, determina corrientes políticas de todo punto antitéticas. Y conste que, al expresarme así, no tengo para nada en cuenta ni las simpatías que pueden tener en palacio ni tampoco las inclinaciones del Sr. Cánovas, que, suponiendo que fuera llamado mañana á dar un consejo, más bien que á los últimos, favorecería tal vez á los primeros por aquello de que estarían más en carácter y son, asimismo, más gubernamentales.

Pero, para mí, con ser de mucha monta las circunstancias que sucintamente acabo de enumerar, distan todavía mucho de poderse comparar con las que trae consigo el plan político que forzosamente tendrían que desarrollar los constitucionales, ora por responder á su pasado y á sus promesas, ora por justificar de algún modo las diferencias que resultan entre su sistema gubernamental y el de Cánovas, justificación tanto más precisa hoy que los moderados se colocan en situación parecida á la de los conciliados.

Ahora bien; es indudable, de todo punto indudable que, bien que pacífica, la subida al poder de los constitucionales acusaría una revolución completa en el país, principiando por las Cortes y concluyendo en los ayuntamientos. Y no obsta decir, para atenuar la gravedad del hecho y no infundir miedo, que todo lo harían legalmente principiando por respetar la Constitución, que reformarían inmediatamente mediante Cortes constituyentes. Declaro una vez más que los constitucionales nunca serán creídos, disimúlenlo lo que quieran, y esta es, no lo dude V. ni un momento, la principal de las dificultades para lograr su objeto. Ellos lo saben y desearían borrarla, pero no pueden; subir para hacer lo mismo que Cánovas es imposible, y ni el país ni los altos poderes del Estado podrían aceptar con complacencia un cambio, que solo lo sería de hombres, no de principios. Me consta que Cánovas lo ha dicho más de una vez en el seno de la confianza: para practicar una política igual á la mía, me basto yo; para hacer una revolución pacífica y abrir un nuevo período constituyente sobran los constitucionales.

Plantado así el problema, excusado es decir el papel que aguarda á los constitucionales. Podrá ser que circunstancias imprevistas los acerquen más al pináculo del poder; pero yo me permito dudar, y lo dudo; primero, por el tono misterioso que emplean algunos periódicos ministeriales, y segundo, por la actitud de los moderados.

Sabiendo estos las dificultades con que luchan los constitucionales, están haciendo la evolución de que vengo hablando á fin de subir al poder sin trastornos ni innovaciones peligrosas. Será esto más ó menos tarde; pero le aseguro á V. que esta es la pura verdad, que el tiempo aclarará.—E.

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Vapor Vasco-Andaluz, 230 ts., c. Laguna, de Sevilla y escalas con 28 seras aceitunas á D. E. Toca: 39 bultos suela y otros á los señores Echegaray compañía: 20 pipas aceite á los Sres Fernandez, Sanz y compañía, loza y otros para varios.

Id. Habana, 850 ts., c. Cimiano, de Cádiz con 1.500 sacos sal y 100 cajas vino á D. A. Perez y compañía.

Goleta francesa Bonne Union, 103 ts., capitán Coffornie, de Newport con 160.000 kilogramos carbon á D. A. Perez y compañía.

Barca Aurora, 410 ts., c. Bas, de Cádiz con 166.000 kilogramos sal á los Sres. Hijos Torriente.

BUQUES DESPACHADOS.

Vapor Progreso, 180 ts., c. García, para San Sebastian con cacao, bacalao y otros.

Salud á todos devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la REVALENTA ARABIGA

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.—90.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castiestuart, de duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el señor doctor catedrático Wurrze.

Berlin 6 de Diciembre de 1816.

Desde mucho tiempo he tenido la ocasion de observar la saludable influencia de la Revalenta Arabiga Du Barry sobre los enfermos, y los resultados curativos y reparadores invariablemente obtenidos, han justificado de la buena opinion que tenia acerca de su gran eficacia, la cual no titubearé en confirmar en toda ocasion en que se me proporcionará.

De V. A. S. S. Q. B. S. M., ANGELSTEIN, médico, miembro del Consejo sanitario Real.

Cura núm. 68.471.—Sr. Pedro Castelli, Bachiller en teologia y cura párroco; de agotamiento completo á la edad de ochenta y cuatro años; la Revalenta le ha rejuvenecido, «predicen, confieso, visito enfermos, hago viajes á pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no flaquecen.»

Cuatro veces mas nutritiva que la carne y no irrita economizando 50 veces su precio en medicinas.

Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes.

En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs. 1 libra 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 reales, y de 24 libras, 300 rs.

Depósitos en Santander: Nemesio Cagigal, Farmacéutico, calle Hernan Cortés, 2.—Bernardo Corpas, Farmacéutico, calle de San Francisco.—Saro y Quintanilla, Droguería, y en casa de los mejores boticarios y ultramarinos.

DU BARRY y Compañía, (Limited), calle de Valverde, núm. 1, Madrid.

418.

¡La cuestion vital! que encierra la salud de millares de personas, se somete á todos los que padecen de dispepsia, constipacion, afecciones biliosas, debilidad general, ó cualquiera otra enfermedad originada en el estómago, el hígado ó el vientre. ¿Queréis aceptar un alivio seguro, pronto y permanente por medio de las Píldoras Azucaradas de Bristol, catártico vegetal, que subyuga la enfermedad sin disminuir las fuerzas físicas, que no tiene gusto desagradable, no produce absolutament

el menor dolor en su operacion, y que evita completamente la necesidad de purgarse á cada momento, originada por los purgantes violentos y deliberantes? Si deseáis gozar de los beneficios de un buen apetito, de una digestion vigorosa, de un hígado sano, de secreciones regulares y de tranquilidad mental que resulta de la reunion de todas esas salutíferas condiciones, las Píldoras Azucaradas de Bristol realizarán vuestro deseo.

En todos los casos que la enfermedad proviene de impureza de la sangre ó humores, la Zarparrilla de Bristol debe ser tomada con las Píldoras.

D. Miguel Gutierrez Colomer,

corredor de número de esta plaza, perito mercantil y profesor auxiliar de la escuela de comercio del Instituto provincial de segunda enseñanza, dará principio el 3 del corriente mes, en su casa-habitacion, Hernan Cortés, 3, 4.º, de siete á ocho y media de la noche, á la explicacion particular de las asignaturas de Teneduría de libros, Aritmética mercantil y práctica de contabilidad, cuyo conocimiento teórico-práctico interesa, tanto al comercio como á cualquiera de sus auxiliares.

Referido señor se encarga tambien de toda clase de liquidaciones que le confien.

Afinador de pianos,

Armoniums, Adceidiums ó Sinfonías.—San José, 3, 3.º, duplicado.

Galena para vidriar.

(Mineral de plomo.)

Venta al por menor: precios en competencia. Santander, Plazuela de las Escuelas, núm. 1, almacén.

DEPÓSITO DE MÁRMOLES

DE ANTONIO CARRETERO Alameda 1.º, Santander.

Se construye toda clase de obra en mármoles. Depósito de azulejos, losetas de barro, mosaicos, tejas de colores, y ladrillos refractarios. Fábrica, depósito y talleres en Sevilla, calle Rioja, número 6.

Ya llegaron

Los verdaderos impermeables ingleses fabricados por Ladtheer y compañía de Londres.

Único depósito en Santander, en los talleres de guarnicionería y zapatería de Mieres, San Francisco, 28.

En la misma casa hay magnífico surtido de calzado para la estacion, de todas clases, é igualmente de guarniciones para cochas, sillas de montar y cuanto concierne á los dos ramos. Tanto por la buena calidad de sus artículos como por sus precios, esta casa puede competir, no solo con sus similares en esta, sinode cualquier otro punto de España y del extranjero.

Hay tambien impermeables blancos para cochero, de la misma fábrica.

Traspaso

De un comercio de tejidos, compuesto de planta baja y principal, en las mejores condiciones y sitio centrico.

Informará D. Bernardo Saro, droguería, calle de Tableros. 20-14

TEATRO PRINCIPAL

COMPANÍA DE ZARZUELA.

Funcion para el 9 de Noviembre 24.º DE ABONO.

La zarzuela en tres actos, titulada:

EL SALTO DEL PASIEGO.

El monólogo en un acto, titulado:

ACEITE DE BELLOTAS.

Entrada general, 4 reales. A las 7 en punto.

IMPRESOR DE LA VOZ MONTAÑESA en casa de M. Ortiz de Guines San Francisco, 28

TELEGRAFÍA PARTICULAR DE LA VOZ MONTAÑESA.

Paris 7 (5 t.)

La escuadra rusa es esperada en el Pireo.

Hay esperanzas fundadas de que el Emir de Afghanistan se someterá pronto á Inglaterra.

Madrid 7 (12-55 m.)

Consolidado interior, 15-30.

O. Banco y Tesoro 6 por 100 serie interior, 97-00.

Id. id. id. exterior, 97-00.

O. Tesoro prodto. aduana, 96-50.

Fabra.

BOLSA DE PARIS.

3 por 100 francés, 75-75.

Exterior español, 14 5/8.

Amortizable, 32 1/4.

Consolidado inglés, 95 13/16

— 431 —

Eugenio, lleno de agitacion y ansiedad, la interrogaba con profunda mirada.

Un criado entró, llevando en una bandeja de plata un pliego cerrado.

—Un parte telegráfico para la señorita Fernanda.

Cogió el pliego la jóven, abriéndolo con mano trémula, y enterándose brevemente de su contenido, exclamó:

—¡Padre miol

Todos la rodearon con interés y curiosidad. Solo Eugenio permaneció en su sitio petrificado por el dolor.

Habia comprendido que aquel pliego era la renuncia que de su amor hacia Fernanda.

El ayuda de cámara de su padre, anunciaba á la jóven que este se hallaba gravemente enfermo.

Fernanda se volvió inmediatamente al Escorial, y ni su tía ni su prima adivinaron su penoso sacrificio.

Al despedirse de Eugenio le dijo en voz baja:

—Cásese usted con Micaela, yo se lo ruego con toda mi alma, y procure olvidar nuestro amor de un día.

— 430 —

deber, enjugó sus ojos, arregló sus cabellos, borró con la brocha de cisne el encendido indiscreto de sus mejillas y salió en busca de su prima.

La halló sentada cerca de un balcon, sola, triste, pensativa.

Habia notado la frialdad y desvío de Eugenio.

Acercóse á ella Fernanda, y sin que su voz acusara la profunda emocion que sentia, la dijo:

—¿Amas mucho á Eugenio, Micaela?

—Mucho: más que á mi misma vida.

—¿Qué harías si él te olvidara?

—No sé... No me mataria porque amo á mi madre y temo á Dios; pero me dejaria morir.

Al oír estas palabras tan sencillas y convincentes, por la misma sinceridad del acento con que fueron pronunciadas, Fernanda volvió á su habitacion, dando á su aya en secreto algunas instrucciones.

Al dar las seis, Fernanda, serena aunque pálida, llevando en el hermoso rostro impreso el sello del doloroso sacrificio que hacia, se hallaba sentada al lado de Micaela, cuyas manos estrechaba con ternura.

— 427 —

y radiantes de amor, y con voz agitada le dijo:

—Eugenio, váyase usted de aquí por Dios... Yo no puedo escucharle.... yo no puedo creerle.

—Sí, sí, puedes escucharme, Fernanda, porque yo te amo y me creo digno de tu amor.

—Pero ¿olvida usted que va á casarse con otra?

—Y si no me casara?

—¿Cómo!

—Sí, si dilatara ese matrimonio.... Si lo rompiera definitivamente... Si tú, que eres tan noble y tan leal tuvieras fé en mí y me esperaras hasta que ya casada Micaela, yo pudiera, sin ofenderla á ella, pedir tu mano...

—¡Oh!...

—¡Dí que me amas, Fernanda! dílo, y todo será factible para mí.

—Si no te amara, no lloraria; no me sentiria morir de dolor.

—¡Oh Dios miol... dijo con pasion Eugenio, cubriendo de besos las manos de la jóven.

—Pues bien, añadió; prométeme esperarme; tener fé en mi ilimitada ternura; yo tambien la tendré en tí, y ahora mismo finjo un

**LASPILDORAS**  
VEGETALES AZUCARADAS  
**DE BRISTOL**

El medicamento anti-bilioso más poderoso que se conoce, garantizándose que sólo contiene sustancias vegetales. La Podofilina y Leptandrina constituyen sus principios activos. Son un antídoto infalible contra la Jaquica, Flatulencia, Gastritis, Cardialgia, Indigestión, Dispepsia, Congestión del Hígado, Dolor de Costado ó de Espalda, Constipación del vientre, Almorranas y para toda complicación del Hígado, Estómago y Riñones.

De venta en todas las farmacias y droguerías, y al por mayor Sres. Vicente Ferrer y compañía, Barcelona.

**SOLITARIA**  
GIBBERT. ESPECIALISTA.

ÚNICO Y UNIVERSAL PARA LA ESPUSION DE LA TAENIA VIVA Y CON CABEZA EN DOCE DIAS A LO MAS DE TRATAMIENTO. EXISTEN EN MI PODER INFINIDAD DE CERTIFICADOS DE LOS OPERADOS QUE ACREDITAN LA VERDAD.

Se reparten gratis los folletos en la peluquería de D. Pedro Buchs, San Francisco, 23, principal, y en la farmacia del señor Ruano, Muelle, 6, SANTANDER.

CALLE DE ATOCHA, 111, SEGUNDO Madrid.

**Vino legítimo DE JEREZ.**  
*de las bodegas de D. M. Misa.*

Se vende en el escritorio de Don Andrés Lanuza, Muelle, -21.

**Traslado**

La sombrerería de Ricardo Fernandez que se hallaba en la calle de Juan de Herrera, se ha trasladado a la Plazuela de la Libertad casa de los jardines.

En este establecimiento se hace toda clase de composturas de sombreros incluso los de señoras y niños.

**CALLE DEL CORREO N.º 10**

GRANDES NOVEDADES DE PARIS.  
LO ÚLTIMO COMPRADO EN LA EXPOSICION.

CAMISERIA Y CORBATERIA FRANCESA DE PERIBANEZ.

Precio fijo marcado.  
Calle del Correo, número 10.  
Casas de Escalante.

**LAS PILDORAS DEL DOCTOR DEHAUT DE PARIS**

Son el mejor, el más seguro y más agradable de los purgantes, porque, usadas con buenos alimentos y bebidas fortificantes, no causan repugnancia y son perfectamente toleradas.

COMPANIA GENERAL TRASATLANTICA  
VAPORES - CORREOS FRA  
SERVICIO POSTAL PARA  
**LA HABANA Y VERACRUZ**  
con escalas en Sta. Cruz de Tenerife y Sa  
Saldrá de Santander el 22 del presente mes el vapor  
y 650 caballos de fuerza

**LAFAYETTE**  
teniendo combinacion directa  
En San Thomas, con Martinica, Guadal  
Trinidad, Carúpano, Sucre (Cumana), Guzman  
celona), La Guayra, Curaçao y Puerto Cabel  
**PARA PUERTO-RICO, SANTIAGO Y COLON**  
con escalas en Sta. Cruz de Tenerife, San Thom  
Cabo Haitiano, Puerto-Principe, Santiago de  
(Jamaica), Colon (Aspinwall) y Savanna.  
Saldrá de Santander el 23 del presente mes el vapor

**VILLE DE BRE**  
teniendo combinacion directa  
En Panamá, con todos los puertos del Pac  
Sur) y de la América Central.

**Para San Nazario**  
Saldrá de Santander del 7 al 9 del  
presente mes el vapor

**OLINDE RODRIGUES**  
procedente de Veracruz, Habana,  
San Thomas, Guadalupe y Marti  
nica.

Notas. Los señores pasajeros que des  
carse para la Habana y Veracruz, tendr  
rigirse á esta agencia antes del 15 del o  
el objeto de retener sus billetes.

Los señores embarcadores tendrán l  
pedir cobida antes del 5. Pasada esta feo  
no garantiza el embarque.

Los registros se cerrarán la víspera  
de los vapores.  
Para fletes, pasajes y demás informes, dirigirse á l  
de la Compañía General Trasatlántica, Muelle 30

**Vapores-correos de A. Lopez y compañía.**

**AVISO**  
El día 11 de Noviembre saldrá de Santander, en viaje extraordinario, pa  
ra la Habana el vapor-correo  
**HABANA**  
en reemplazo del Gijon anunciado para el 5.  
Santander 28 Octubre 1878 — Los consignatarios, Angel B. Perez y C.

**Pacific Steam Navigation Company**  
SERVICIO REGULAR  
ENTRE  
**SANTANDER, LA PLATA Y EL PACIFICO**  
EL 16 DE CADA MES  
EL VAPOR  
**PATAGONIA**  
saldrá el 16 de Noviembre.  
Para pasaje, flete y más informes dirigirse en Santander á D. C. SAINT  
MARTIN, Agente general de la Compañía, Muelle, número 34.

**Para Burdeo**  
Saldrá de Santa  
del presente mes

**VILLE DE S.**  
procedente de Col  
tiago de Cuba, E  
y San Thomas.

Los señores embarcadores tendrán l  
pedir cobida antes del 5. Pasada esta feo  
no garantiza el embarque.

**Para Santa**  
En viaje extraordinario  
1878 el vapor

**GUAI**  
Capitan

PRECIOS D  
**PARA SANTA**  
Cámara.....  
Entre-puente  
Puente.....

**PARA**  
Cámara.....  
Entre-puente.  
Puente.....

Para fletes, pasajes y dem  
ñía General Trasatlántica.  
Nagot, 12, Santa Catalina.

**REUMA**  
Su pronta y radieal cura  
el Balsamo antireumático  
nam, medicamento hace tien

— 428 —

mal repentino, pido y obtengo inmediatamente el pase para Cuba, escribo desde allí rompiendo mi compromiso con Micaela, y cuando sea libre, seré todo tuyo.

—Pero romper una promesa no es digno de un caballero.

—Tampoco lo es casarse con una mujer amando á otra. Yo no amaba á Micaela; pero me casaba sin escrúpulo con ella, porque tampoco amaba á otra. Hoy te amo á tí, y no quiero que seamos los tres desgraciados.

—Sí, muy desgraciados... ¡yo más que ninguno!

—Pues bien, acepta mi proposición.

—Déjame reflexionar antes. No decidas nada hasta que yo te avise.

—¿Me amas?

—Más que tú á mí.

—Pues tu amor abogará por mí en tu pecho.

—Vete.

—Son las cinco. Volveré dentro de una hora.

Y levantándose del suelo, en el que habia permanecido arrodillado sin echarlo de ver, en la embriaguez de su amor y su angustia, estrechó con fuerza en sus brazos á Fernand

— 429 —

igual si quisiera comunicarla la energía y decisión que á él le animaban, diciéndole:

—Hasta dentro de una hora.

—Adios, dijo la joven rodeándole los brazos el cuello con una ternura que tenia tanto de ideal como de triste.

Salió Eugenio, y Fernanda se puso á meditar severamente sobre la grave resolución que debia tomar.

Micaela era su prima; buena, pura, angelical; siempre la habia profesado el mayor cariño, y ella trataba de arrebatarle, de usurparle el esposo de que estaba tan satisfecha, igualmente que su madre.

Esto no era jamás digno de un alma noble. Pero Eugenio la amaba á ella, la amaba más que á su prima; puesto que siendo esta más joven, más bella, más rica, la dejaba por ella.

Pero ella amaba á Eugenio, le amaba con toda su alma, le amaba más que la misma Micaela.

Al llegar á este punto de sus reflexiones, le ocurrió una idea luminosa, y tomando en menos de un segundo una resolución decisiva, imponiéndose el cumplimiento de un sagrado

— 432 —

¡Cuántas mujeres, al gozar de una felicidad tan inmensa como la que goza Micaela al lado de su esposo, no adivinarán que la deben á un sacrificio tan doloroso como el que tuvo valor para consumir la pobre Fernanda!

RAFAEL LUZA.

**LAS VOCES LEJANAS.**  
(Alegoría.)

En aquella época en que se mezclaban con la vida ordinaria las cosas fantásticas formando un misterioso himeneo, se encontraron dos seres un día á cierta hora y en sitio convenido. Uno de ellos era una mujer joven y hermosa, cuyo andar gracioso delataba, no obstante, una secreta agitacion, y que en la flor de su edad parecia llevar ya el germen de una decrepitud próxima. El otro era una pobre vieja, pobremente vestida y en tal manera seca, arrugada y vacilante, que era claro discernir que traspasó hacia mucho tiempo el término general de la vida.

Nadie hubiera podido sorprenderlas en el